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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

«Правда» не раз обра-
щалась к больной 
теме всевластия 

строительного бизнеса, которое 
происходит при попустительст-
ве, а порой и при содействии 
российской бюрократии («Свя-
то место пустым можно сде-
лать», №18, 20—21 февраля 
2024 года, «История под ков-
шом экскаватора», №21, 29 
февраля 2024 года). Уже год, как 
археологическая экспертиза 
при проведении строительных 
работ перестала быть обяза-
тельной. Месяц назад мы писа-
ли о планах по сносу в Москве 
здания СЭВ на Краснопреснен-
ской набережной («Градострои-
тельное варварство», №13, 7—
10 февраля 2025 года). 

И вот новое постановление 
№1936 «О внесении измене-
ний в постановление Прави-
тельства Российской Федера-
ции от 12 сентября 2015 г. 
№972 «Об утверждении Поло-
жения о зонах охраны объ-
ектов культурного наследия 
(памятников истории и куль-
туры) народов Российской Фе-
дерации и о признании утра-
тившими силу отдельных по-
ложений нормативных право-
вых актов Правительства Рос-
сийской Федерации». Проци-
тируем этот документ: 

«Зоны охраны, объединён-
ные зоны охраны не устанав-
ливаются в отношении сле-
дующих объектов культурного 
наследия: 

а) полностью скрытые в 
земле и (или) под водой, в том 
числе объекты археологиче-
ского наследия; 

б) мемориальные квартиры, а 
также отдельные помещения в 
зданиях и сооружениях, пред-
метом охраны которых являют-
ся исключительно архитектур-
ные, конструктивные и объ-
ёмно-планировочные решения, 
интерьер таких помещений; 

в) произведения монумен-
тального искусства в случае, 
если для их создания, возведе-
ния, установки не требуется 
разрешение на строительство; 

г) достопримечательные 
места; 

д) некрополи, захоронения, 
расположенные в границах 
некрополей; 

е) памятники и ансамбли, 
расположенные в границах до-
стопримечательных мест (в 
случае, если утверждены тре-
бования к осуществлению дея-
тельности и градостроительно-
му регламенту в границах до-
стопримечательного места)». 

Непонятно? Тогда приведём 

выдержки из заключения на 
постановление правительства, 
которое дали заместитель 
председателя Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры (ВООПИК), 
директор Центра консервации 
и возрождения архитектурно-
го наследия Е.В. Соседов и 
доктор исторических наук, ве-
дущий научный сотрудник от-
дела археологии Московской 
Руси Института археологии 
РАН С.З. Чернов: 

«Постановление лишает ба-
зовой государственной охраны 
и территориальной защиты 
тысячи объектов культурного 
наследия общенационального, 
федерального значения... В год 
празднования 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне постановление лишает 
зон охраны захоронения, 
воинские монументы и мемо-
риалы, места кровопролитных 
боёв, включая Мамаев курган, 
что не укладывается в голове 
любого гражданина страны. 
При этом Постановление су-
щественно ограничивает пра-
ва граждан на участие в сохра-
нении культурного наследия, 
запрещая им выступать с ини-
циативой разработки проектов 
зон охраны». 

Сильно? Цитируем дальше: 
«С 1 марта 2025 года всякой 
территориальной охраны и 
защиты лишается не менее 60 
тысяч объектов археологиче-
ского наследия, а также тыся-
чи монументов, некрополей и 
захоронений, а с 1 марта 2028 
года такой же защиты ли-
шаются ещё тысячи памятни-
ков архитектуры, памятных 
мест, полей сражений, истори-
ческих центров городов». 

Специалисты сочли, что по-
становление №1936 носит анти-
конституционный и антигосу-
дарственный характер, грубо 
нарушает федеральное законо-
дательство и права граждан. 
Президиум ВООПИК выступил с 
соответствующим обращением 
к правительству России. Запрос 
Генпрокурору РФ о законности 
постановления направили де-
путаты Госдумы от КПРФ М.Н. 
Матвеев и С.П. Обухов. 

Скандальный документ от-
крывает строительному биз-
несу дорогу к «освоению» тер-
риторий памятников истории 
и культуры. К слову, курирует 
эту отрасль вице-премьер 
М.Ш. Хуснуллин. 

На наших глазах история Рос-
сии может исчезнуть в строи-
тельной пыли. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Румыния охвачена народ-
ным бунтом, вспыхнув-

шим сразу после того, как 
Центральное избирательное 
бюро (ЦИБ) страны отказа-
лось зарегистрировать неза-
висимого кандидата Кэлина 
Джорджеску для участия в 
президентских выборах, на-
меченных на май. Массовые 
протесты, организованные 
оппозицией, прокатились 
по Бухаресту, где толпы раз-
гневанных граждан собра-
лись под стенами ЦИБ. 
Скандируя «Не уйдём!», де-
монстранты снесли ограж-
дение, установленное жан-
дармами, бросали в стражей 
порядка петарды, тухлые 
яйца, бутылки и выломан-

ные из мостовой булыжни-
ки, жгли мебель из близле-
жащих ресторанов и ветки 
деревьев, перевернули авто-
бус местного телеканала и в 
конце концов схватились с 
силовиками в рукопашную. 
В ходе столкновений мани-
фестанты разделились на 
несколько групп и рассредо-
точились по центру столи-
цы. Часть из них вышла на 
бульвар, соединяющий пло-
щадь Университета и пло-
щадь Объединения, где за-
палили костёр. Для разгона 
протестовавших правоохра-
нители применили слезо-
точивый газ и задержали 
несколько человек.  

«Отказ в регистрации 

Джорджеску — это новое 
злоупотребление и продол-
жение госпереворота, совер-
шённого 6 декабря», — вы-
сказался глава крупнейшей 
праворадикальной оппози-
ционной партии «Альянс за 
объединение румын» Джор-
дже Симион. Вторит ему и 
американский миллиардер 
Илон Маск, назвавший «бе-
зумием» отлучение незави-
симого претендента от пре-
зидентской кампании. К 
своему посту в соцсетях гла-
ва Департамента эффектив-
ности правительства США 
добавил: «Опять Сорос». 

Пока в Бухаресте шли на-
стоящие баталии, ЦИБ опуб-
ликовал мотивировочную 

часть решения по  отклоне-
нию запроса на регистрацию 
Джорджеску. Согласно доку-
менту, изложенному аж на 
четырёх страницах, политик 
«не  соответствует условиям 
законности в  отношении 
кандидата, выраженным 
в неуважении к электораль-
ным процедурам и наруше-
нии обязательства защищать 
демократию». ЦИБ сослался 
на вердикт Конституционно-
го суда (КС), в конце декабря 
аннулировавшего результа-
ты первого тура президент-
ских выборов и отменивше-
го второй, подчеркнув, что 
ныне имеет место возобнов-
ление выборного процесса, 
то есть «в силе остаются все 
негативные констатации КС 
в  отношении кандидата 
Джорджеску».  

Смысл витиеватых фор-
мулировок ЦИБ на самом 
деле прост: в 2024 году ру-
мынские власти почувство-
вали, что независимый пре-
тендент, критикующий ЕС и 
НАТО, а также выступаю-
щий против поддержки 
Киева и за запрет экспорта 
украинского зерна, им 
не нравится, а посему про-
ще его вообще отстранить 
от участия в выборах. К сло-
ву, за это проголосовали 10 
членов бюро из 14. Однако 
Джорджеску уже подал 
апелляцию в КС, ответить 
на которую инстанция 
должна в течение 48 часов. 
Окончательный вердикт по 
кандидатуре Джорджеску 
ожидается не позднее 12 
марта. Кстати, Джордже Си-

мион уже заявил, что готов 
подумать о своём участии в 
президентских выборах в 
мае, если независимому 
кандидату, чей рейтинг сей-
час составляет около 40%, 
всё же не удастся зареги-
стрироваться.  

Анализируя происходя-
щее в Румынии, междуна-
родные эксперты сходятся 
во мнении: в стране обкаты-
вают технологии недопуска 
опасных для европейского 
истеблишмента контрэлита-
риев. И ставки в этой поли-
тигре высоки, поскольку, 
как заявляет оппозицион-
ная румынская пресса, «если 
сегодня допустят Джорджес-
ку, то  завтра не  опустят ли 
фон дер Ляйен?» 

Появились и  первые за-
явления политиков, кото-
рые столь же недвусмыслен-
но намекают на  незакон-
ность решения ЦИБ. Так, 
экс-министр экономики Ру-
мынии  Клаудиу Нэсуй, де-
путат парламента и одно-
партиец  Елены Ласкони — 
лидера праволиберального 
Союза спасения Румынии, 
заявил: «Борьба с Кэлином 
Джорджеску может быть 
только в форме свободного 
состязания на выборах, а не 
в виде сговора партий вла-
сти по недопуску неудобно-
го им кандидата». 

Не замедлил высказаться 
и  вице-премьер Италии, 
один из лидеров партии 
«Лига Севера» Маттео Саль-
вини: «Кандидатура Кэлина 
Джорджеску отвергнута 
в  Румынии.  Налицо евро-

сговор. Сначала открыто от-
меняют выборы, в первом 
туре которых он  победил, 
затем арестовывают его, по-
том вообще не  допускают 
к голосованию, опасаясь его 
триумфа. Забудьте о «пере-
вооружении Европы», нам 
нужно заново найти её, что-
бы защитить украденную 
демократию». 

Прокомментировал собы-
тия и сам Кэлин Джорджеску, 
назвавший решение ЦИБ 
прямым ударом в сердце де-
мократии и указавший на то, 
что Европа — это диктатура, 
а Румыния — под тиранией.  

Между тем ждать прекра-
щения протестов не прихо-
дится. Наоборот, судя по 
поступающей информации, 
они будут только набирать 
обороты. Так, Хорациу По-
тра — румынский военный 
и политический деятель, 
основатель частной охран-
ной компании «Румыны — 
члены французского легио-
на — Румынский иностран-
ный легион» обратился 
в одной из групп в WhatsApp 
к наёмникам, задействован-
ным в составе его ЧВК в во-
енной операции в Демокра-
тической Республике Конго, 

с призывом выходить на   
защиту демократии в  Ру-
мынии. 

Фото Рейтер.
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История станет 
пылью — 

строительной 
Может ли правительство РФ, нарушив Конститу-

цию и федеральное законодательство, принять доку-
мент, который позволит застройщикам перекопать 
территории памятников истории и культуры? За-
даться этим вопросом нас заставило вступившее в 
силу с 1 марта постановление №1936.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Люди старшего поколе-
ния, молодёжь и даже 
случайные прохожие 

поддержали протестную ак-
цию, тем самым продемон-
стрировав общественный на-
строй по этому вопросу.  

Пикетчики возмущены ре-
шением городской админист-
рации, которая, по их словам, 
игнорирует мнение народа. 
Они потребовали отставки 
главы города Елены Ковалё-
вой и сити-менеджера Вяче-
слава Симакова. 

Коммунисты и представите-
ли городской общественности 

считают, что те, кто решил за-
черкнуть советские названия 
улиц, пытаются переписать 
историю страны.  

Первый секретарь Киров-
ского обкома КПРФ, руководи-
тель фракции коммунистов в 
Законодательном собрании 
области Сергей Мамаев в 
своём выступлении жёстко 
осудил идею переименования, 
назвав инициаторов «пятой 
колонной» и обвинив их в 
пренебрежении к героическо-
му советскому прошлому.  

— Эти люди не знают исто-
рии развития города. Наши 

отцы, деды и прадеды дали 
названия этим улицам, а те, 
кто голосовал за то, чтобы эти 
названия забылись, пошли 
против своих родителей и де-
дов, — заявил Сергей Мамаев. 

Его поддержали и другие 
выступавшие, в том числе пер-
вый секретарь горкома КПРФ, 
депутат городской Думы Ана-
стасия Воробьёва и секретарь 
обкома КПРФ Илья Киселёв.  

КПРФ организовала сбор 
подписей против переимено-
вания. Многие люди уже вы-
сказали свою позицию, под-
писав листы, которые будут 

переданы в городскую Думу.  
Но на этом коммунисты оста-

навливаться не намерены. Впе-
реди — новые митинги, сбор 

подписей, давление на власть 
всеми законными способами. 
Ведь переименование улиц за-
трагивает не только названия, 

но и память о советском про-
шлом, которое стало частью ис-
тории каждого из нас.  

По сообщениям СМИ.

Пошли против отцов 
и дедов 

В городе Кирове активисты КПРФ вместе с местными жителями 
собрались у памятника С.М. Кирову, чтобы выступить против реше-
ния властей переименовать улицы областного центра, которые по-
лучили свои названия в советское время.

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

Это в полной мере подтвердила 
работа пунктов по проведе-
нию Народного референдума, 

организованная коммунистами 
Центрального местного отделения 
КПРФ в людных местах Центрально-

го района Воронежа — у Дома офи-
церов и на мини-рынке в Берёзовой 
роще.  

Красная палатка, шарфы и накид-
ки с партийной символикой, красоч-
ные листовки привлекли внимание 
воронежцев всех поколений. Люди, 
истосковавшиеся по свободному об-
щению в условиях фактического за-
прета любых массовых акций, охотно 
вступали в разговор с коммунистами 
и комсомольцами во главе с первым 
секретарём обкома ЛКСМ РФ, секре-
тарём Центрального райкома КПРФ 
Вячеславом Смирновым. Практиче-
ски все, кто заполнил бюллетени, от-
ветили положительно на все вопро-
сы. Люди благодарили коммунистов, 
что они пытаются сделать хоть что-
то для простых тружеников, не бо-
ятся идти в народ, последовательно 
отстаивают свою позицию и идеи со-
циализма. Многие высказали мне-
ние, что эта инициатива КПРФ пра-
вильная и своевременная.  

Конечно, было немало и скептиков, 
которые сетовали: «ваш референдум 
не имеет юридической силы», «как 
наверху решат, так и будет», «вы всё 
равно ничего не измените» и так да-
лее. Активисты КПРФ объясняли в от-
вет, что, если сложить руки и не бо-
роться за свои права, власть и капи-
тал будут увеличивать поборы и уси-
ливать запреты. 

Не все из тех, кто заполнил бюлле-
тени, согласились указать свои кон-
тактные данные (фамилию, имя, от-
чество, телефон) — сказывается страх 
перед репрессиями со стороны на-
чальства, а ещё больше — перед дей-
ствиями мошенников, обуздать кото-
рых в условиях капитализма оказы-
вается невозможным. Но в любом 
случае каждый, кто взял в руки бюл-
летень или листовку, узнал об ини-
циативах коммунистов в интересах 
народа, а в этом и заключается глав-
ный смысл Народного референдума. 

 
Пресс-служба Воронежского  

обкома КПРФ. 

Позиция коммунистов 
понятна и близка 
простым людям 

Вопросы о необходимости возвращения ЖКХ под контроль го-
сударства, о предельных наценках на товары, об отмене повы-
шения пенсионного возраста, принятии закона о «детях войны», 
вынесенные КПРФ на Народный референдум, а также вопрос об 
установке в Воронеже памятника И.В. Сталину, предложенный 
Воронежским областным отделением КПРФ, находят всесторон-
нюю поддержку у граждан.

Если каждый проявит актив-
ность и предложенные КПРФ 
инициативы соберут более 

двух миллионов голосов, это облег-
чит партии процедуру инициации 
всероссийского референдума в со-
ответствии с Конституцией, реше-
ние которого станет обязательным 
к исполнению и правительством, и 
президентом. 

Принять участие в Народном 
референдуме КПРФ можно сле-
дующими способами: очно — в 
любом структурном подразделе-
нии КПРФ. 

В Калуге голосование прово-
дится около центрального пар-
тийного стенда, на партийных 

мероприятиях, в помещении 
горкома партии, расположенно-
го на ул. Кирова, д. 44, каб. 5. В 
помещении обкома КПРФ по 
адресу: ул. Первомайская, 21. 
Проголосовать также можно по 
адресу: ул. Ленина, д. 125, оф. 17 
(напротив прокуратуры). 

По телефону горячей линии:  
8 800 600 77 74. 

Онлайн — по ссылке 
https://kprf.ru/activity/referendum/ 

 
Марина КОСТИНА, 

первый секретарь Калужского 
горкома КПРФ,  

руководитель фракции КПРФ  
в городской Думе г. Калуги. 

Калужане 
голосуют 

Коммунисты Калужского городского местного отде-
ления КПРФ проводят сбор подписей в рамках Народного 
референдума по животрепещущим проблемам жизни ка-
лужан. На голосование вынесены вопросы о введении го-
сударственного регулирования цен на товары первой не-
обходимости, о национализации ЖКХ, о принятии закона 
о государственной социальной поддержке «детей вой-
ны», об отмене пенсионной реформы, об отмене опти-
мизации здравоохранения.
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Мост скоро  
обрушится 

 
В Туапсинском районе Крас-

нодарского края, в селе Лермон-
тово, единственный мост через 
реку Шапсухо грозит рухнуть 
со дня на день. Если это про-
изойдёт, целый микрорайон, в 
котором живёт половина насе-
ления, потеряет транспортную 
доступность и будет отрезан 
от остального мира.  

И з альтернативных маршрутов су-
ществует только один, но он про-

ходит через гору, где расположена му-
сорная свалка. По словам людей, живу-
щих на правом берегу реки Шапсухо, их 
перспектива такого объезда не радует. 

Мост в Лермонтово был построен до-
вольно давно, в трудное послевоенное 
время пленными немцами. Разрушается 
он уже не первый год. По словам обще-
ственников, в течение пяти лет его со-
бираются поменять, но дальше слов де-
ло не доходит. 

На днях произошёл обвал почвы на 
подъезде к мосту на улице Ленина, на 
самом мосту покосились мачты осве-
щения, перекосило правую сторону. Об-
щественники отмечают засорение опор 
и русла реки.  

По их словам, под мостом скопилось 

большое количество древесного мусора, 
что создаёт дополнительную нагрузку 
на конструкцию и может привести к её 
неустойчивости, а также увеличивает 
риск разрушения при паводках. Помимо 
этого, жители указывают на коррозию и 
износ металлических конструкций, что 
снижает прочность моста.  

Жители считают, что необходимо 
срочно принимать меры, вплоть до вве-
дения локального режима ЧС и начала 
ремонта. В первую очередь обществен-
ники предлагают ограничить движение 
большегрузной техники 
по мосту. Сейчас по не-
му едут «Камазы» с му-
сором, машины со 
строительным материа-
лом, потому что микро-
район активно застраи-
вается. Для грузовиков 
люди предложили от-
крыть проезд через 
свалку от федеральной 
трассы перед Джубгой. 
Срочно нужно устано-
вить ограничивающий 
знак до 3,5 тонны и 
рамку на въезде, чтобы 
запретить проезд ма-
шин тяжелее «скорой 
помощи», а также знак, 
информирующий об 
аварийном состоянии 
проезда. И приступить, 
наконец, к ремонту мо-
ста, а лучше — к строи-
тельству нового. 

По словам главы района Сергея Бойко, 
разработана проектно-сметная докумен-
тация на капитальную реконструкцию мо-
ста. Планируется, что он будет бетонно-
асфальтовым, с двумя полосами движе-
ния. Также полностью заменят опоры и 
полотно. Стоимость объекта оценивается 
в 700 млн рублей. Однако успеют ли мест-
ные власти отремонтировать мост до тех 
пор, пока он не обрушился с трагичными 
последствиями, сложно сказать: вполне 
вероятно, что не успеют. 

utyug.info 

Дорога  
покрылась льдом 

Обледенелые дороги и ямы ждут по-
сетителей кладбищ Владивостока в пред-
дверии родительских суббот. Есть не-
сколько родительских суббот, когда при-
нято ездить на кладбища, наводить по-
рядок на могилах и поминать усопших. В 
марте их будет три — 15, 22 и 29 числа.  

Хуже всего дела обстоят на Лесном 
кладбище. Заехать на него теорети-

чески можно по грунтовой дороге, но 
она местами покрыта льдом, а посере-
дине стоят столбы ЛЭП. В администра-
ции кладбища сообщают, что к дорогам 
никакого отношения не имеют, а зани-
маются лишь захоронениями. На маши-
не по такой дороге ехать попросту опас-
но. Идти лучше пешком, да и то только 
боком и короткими шажками, чтобы не 
упасть. По обе стороны от дороги — тро-
пинки к могилам. Они извилистые, уз-
кие и местами завалены ветками. Кроме 
этой дороги есть ещё одна, она ничем не 
отличается, разве что подъём не такой 
крутой. 

К Морскому кладбищу есть два заезда. 
Одна дорога ведёт с улицы Можайской, 
на ней должны были заменить 500 мет-
ров асфальта по пути к строящемуся 
залу прощаний. В администрации Вла-
дивостока сообщили, что все работы бы-
ли закончены в прошлом году. Возле 
остановки «Морское кладбище» есть 
большая парковка. Тропинки к могилам 
протоптаны и подъезды тут неплохие, 
чего не скажешь о подъезде со стороны 
остановки «Большой Улисс», где сейчас 
хоронят участников специальной воен-
ной операции. Дорога покрылась ямами 
и трещинами, поэтому проехать даже 
100 метров до пятачка, где все оставляют 
машины, проблематично. Надгробные 
плиты начинаются сразу за бетонными 
блоками, а если нужная могила далеко, 
идти придётся по тропинкам среди су-
хой травы и мусора. 

Центральное кладбище находится в 
районе проспекта 100-летия Владивосто-
ка. Заехать к главному входу достаточно 
проблематично из-за того, что в проулке 
в некоторых местах есть наледь, и всё это 
сопровождается большим количеством 
глубоких ям. По самому кладбищу ездить 
нельзя, поэтому оставить машину при-
дётся возле поворота к кладбищу со сто-
роны улицы Вострецова. Пройти к моги-
лам можно либо через центральный вход, 
либо через дыры в заборе, который идёт 
от места стоянки вдоль гаражей. При 
этом большая часть памятников выглядят 
заброшенными, а те, за которыми ухажи-
вают, находятся возле центрального вхо-
да, и идти до них недалеко, а на протоп-
танных дорожках даже трава не растёт. 

Вот в каком ужасном состоянии нахо-
дятся местные кладбища: добраться до 
них — то ещё испытание. Потенциально-
му посетителю придётся задуматься над 
тем, как бы не сломать себе случайно ко-
нечность, перемещаясь по такой дороге, 
или же не попасть в ДТП. За содержание 
кладбищ отвечает управление городской 
среды администрации Владивостока. В 
мэрии сообщили, что при достаточном 
финансировании ремонт дорог заплани-
руют в этом году. Соответственно, если с 
финансами вопрос не решится, придётся 
ждать, пока весна решит проблему с го-
лолёдом, вот только другая беда — с пло-
хой дорогой никуда не денется. 

newsvl.ru 
 

Подготовил  
Владислав ГОНЧАРОВ.

«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Тему массовой ипотеки с гос-
поддержкой уже и комменти-
ровать скучно: уж столько раз 

мы об этом писали. Казалось бы, 
опыт такой программы 2020—2024 
годов настолько чётко и ярко пока-
зал, чем всё это кончается, что ни у 
кого уже не должно было остаться 
никаких сомнений в том, что её 
единственными выгодоприобрета-
телями являются застройщики и 
банки, а всем остальным она не при-
носит ничего, кроме бесспорного 
негатива.  

Тут и рост цен, делающий жильё 
ещё менее доступным для граждан, 
причём даже для тех, кто использует 
льготные кредиты: рост цен за пе-
риод действия льготной ипотеки c 
лихвой перекрыл выгоду от господ-
держки. Тут и чудовищные объёмы 
расходов федерального бюджета на 
выплату компенсаций банкам (см. 
«Льготная ипотека: бюджет платит 
трижды», «Правда», №127, 
19.11.2024). Тут и необходимость 
компенсировать высокие объёмы 
льготного кредитования в ипотеке 
путём подавления кредита для всех 
остальных отраслей через гораздо 
более жёсткую денежно-кредитную 
политику (ДКП), а иначе — разгон 
инфляции, который мы сейчас как 
раз и наблюдаем и в который ипо-
тека с господдержкой внесла весьма 
существенный вклад.  

Негативные результаты экспери-
мента с массовой льготной ипотекой 
были настолько очевидны, что к 
лету прошлого года нашим чинов-
никам, включая самых отъявленных 
лоббистов стройкомплекса, всё-таки 
пришлось публично признать, что 
эта программа была ошибкой. Все 
согласились, что льготная ипотека 
делает жильё доступнее, только если 
она адресная, то есть её объёмы 
должны быть небольшими и точеч-
но поддерживать целевую катего-
рию граждан. Иначе весь эффект бу-
дет уходить в рост цен, что для це-
левой категории сведёт на нет всю 
выгоду господдержки и при этом 
ещё и расходы государства будут 
расти запредельными темпами.  

Казалось бы, теперь любые пред-
ложения о возвращении массовой 
льготной ипотеки должны были бы 
восприниматься как неприличные. 
Ведь после столь провального экспе-
римента снова предлагать такое мо-
гут только совершенно беспринцип-
ные отраслевые лоббисты, которым 
безразличны и люди, и государство.  

Но тем не менее не прошло и года 
с отмены безадресной льготной 
ипотеки и ужесточения условий се-
мейной, как опять на полном серь-
ёзе высказываются предложения о 
существенном расширении про-
граммы господдержки ипотеки — 
настолько существенном, что её те-
перь уж точно можно будет охарак-
теризовать как массовую. Наши вла-
сти опять готовы наступить на те же 
грабли, причём за наш с вами счёт. 

 

Итак, обо всём по порядку. В 
середине прошлого года по-
дошло к концу действие ос-

новных программ господдержки 
ипотеки, и было принято политиче-
ское решение сделать господдержку 
более адресной. А именно: програм-
му общедоступной льготной ипоте-
ки на новостройки было решено не 
продлевать, а программу семейной 
ипотеки продлить, но при этом уже-
сточить условия так, чтобы объём 
выдачи кредитов существенно со-
кратился. Но существенно сократить 
объём не получилось: строительное 
лобби не позволило. Под их влияни-
ем параметры новых условий были 
подобраны так, что ипотека с гос-
поддержкой всё равно осталась до-
статочно массовой.  

Как мы увидели впоследствии из 
статистики ЦБ, ежемесячные объё-
мы выдач и кредитов в рамках се-
мейной ипотеки после 1 июля ока-
зались сопоставимы с ежемесячны-
ми показателями в период до сере-
дины 2023 года суммарно по всем 
действовавшим тогда программам 
ипотеки с господдержкой (подроб-

нее — ниже). Поэтому не надо удив-
ляться, что цены на жильё не просто 
не упали, а продолжают довольно 
бодро расти, то есть пузырь на рын-
ке жилой недвижимости продолжа-
ет надуваться.  

Однако при этом стоит отметить, 
что сама конфигурация (а не число-
вые параметры) условий семейной 

ипотеки, вступивших в силу с 1 июля 
2024 года, оказалась существенно 
лучше, чем было раньше. Поэтому, в 
отличие от всех прежних программ 
ипотеки с господдержкой, нынеш-
ний вариант семейной ипотеки дей-
ствительно в чём-то даже способ-
ствует решению насущных задач, 
стоящих перед нашей страной (если, 
конечно, на минуту забыть о её за-
предельной стоимости). А именно: 
нынешняя конфигурация условий 
семейной ипотеки является более 
стимулирующей с точки зрения де-
мографии и плюс к тому способ-
ствует более равномерному разви-
тию регионов и территорий нашей 
страны. Поясним подробнее. 

В настоящее время право на се-
мейную ипотеку под 6% по всей 
территории России имеют семьи с 
ребёнком-инвалидом и семьи с од-
ним ребёнком до 6 лет (ранее было 
— до 18 лет). Последнее означает, 
что такая семейная ипотека создаёт 
материальный стимул к рождению 
ещё одного ребёнка, даже если дети 
в семье уже есть, но старше 6 лет. 
(Вопрос о том, насколько матери-
альные стимулы влияют на соответ-
ствующие решения семей, мы здесь 
не обсуждаем: оставим его профес-
сиональным демографам, которые, 
кстати, весьма скептичны в этом 
вопросе.) 

Кроме того, на семейную ипотеку 
имеют право семьи с двумя несо-
вершеннолетними детьми, прожи-
вающие на определённых террито-
риях: в малых городах (с числен-
ностью населения до 50 тыс. чел.) 
или в регионах с низким объёмом 
строительства или с индивидуаль-
ными программами развития; в со-
ответствующем списке 35 регионов. 
А это значит, что такая конфигура-
ция семейной ипотеки способствует 
развитию территорий, которые сей-
час пока отстают и из которых люди 
уезжают.  

Таким образом развитие всей тер-
ритории нашей страны становится 
более равномерным, и это очень 
правильная и давно назревшая ме-
ра! Если мы не хотим, чтобы наша 
страна в недалёком будущем со-
стояла из нескольких густозаселён-
ных городских агломераций — го-
родов-муравейников, стоящих по-
среди огромных незаселённых про-
странств, то идти надо именно этим 
путём: нужно создавать людям сти-
мулы для жизни вне мегаполисов и 
особенно в глубинке.  

Понятно, что одними только льго-
тами по ипотеке эту задачу не ре-
шить: развитие периферийных тер-
риторий должно проводиться ком-
плексно. Но более выгодные условия 
ипотеки для жилья на таких терри-
ториях могут быть одной из важ-
нейших составляющих в этом ком-
плексе мер. 

К сожалению, даже в нынешней 
редакции условий семейной ипоте-
ки со стимулированием развития 
регионов не всё гладко, поскольку в 
ней есть и мера, сохранившаяся из 
прежних программ и имеющая ров-
но противоположный эффект. Мы 
имеем в виду различие максималь-
ных сумм льготного кредита, кото-
рое как раз-таки стимулирует людей 
к переезду в наши наиболее насе-
лённые мегаполисы и городские аг-
ломерации.  

А именно: максимальная сумма 
льготного кредита в Москве, Мос-
ковской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области — 12 млн 

рублей, в то время как в других ре-
гионах — 6 млн рублей. Таким об-
разом, ипотека в указанных регио-
нах становится более выгодной, 
чем на остальной территории стра-
ны. И при этом львиная доля 
средств господдержки из федераль-
ного бюджета по-прежнему идёт в 
эти самые процветающие регионы, 
что не только контрпродуктивно с 
точки зрения регионального раз-
вития страны, но ещё и крайне не-
справедливо! 

Тем не менее, несмотря на ука-
занный недостаток, нынешняя ре-
дакция условий льготной ипотеки 
существенно лучше того, что было 
раньше, и достаточно было бы лишь 
небольшой рекалибровки парамет-
ров (в сторону ужесточения крите-
риев участия и большего акцента на 
многодетность), чтобы эта програм-

ма реально заработала на благо стра-
ны, причём за разумные деньги из 
федерального бюджета.  

 

Но нет! Наши власти готовы 
сделать ровно наоборот и сно-
ва попрыгать на тех граблях, 

на которых они уже вовсю потопта-
лись за четыре года с середины  
2020-го по середину 2024-го. Как со-
общил на днях РБК, власти рассмат-
ривают возможность расширения 
программы семейной ипотеки на се-
мьи с одним ребёнком до 18 лет. По 
сведениям РБК, этот вопрос обсуж-
дался на совещании у вице-премьера 
Александра Новака 28 февраля. 

Если это будет сделано, то сразу 
же исчезнут те позитивные моменты 
программы, которые мы описали 
выше. Она уже не будет стимулиро-
вать семьи иметь больше одного ре-
бёнка, и особые условия для терри-
торий, требующих поддержки раз-
вития, тоже сведутся на нет. Поэтому 
такое изменение условий семейной 
ипотеки будет контрпродуктивно и 
для демографии, и для региональ-
ного развития.  

Плюс к тому такая семейная ипо-
тека станет по-настоящему массо-
вой — со всеми вытекающими от-
сюда последствиями для федераль-
ного бюджета и для цен на недви-
жимость. Так, риелторы, опрошен-
ные порталом BusinessFM, оцени-
вают, что спрос на семейную ипоте-
ку вырастет как минимум на 30%.  

На самом деле рост спроса на 30% 
— это слишком консервативная 
оценка. Понятно, что представите-
лям стройкомплекса выгодно зани-
жать потенциальный рост спроса, 
чтобы чиновники не посчитали его 
неприемлемо высоким и не переду-
мали столь значительно расширять 
программу.  

Более обоснованной выглядит 
оценка, которая следует из данных 
от Григория Жирнова из НИУ ВШЭ, 
которые приводит портал banki.ru. 
По расчётам этого эксперта, рас-
ширение программы на семьи с 
одним несовершеннолетним ре-
бёнком позволит претендовать на 
неё более чем 15 млн семей, в то 
время как сейчас под её критерии 
подходят около 7 млн семей. То 
есть число потенциальных полу-
чателей семейной ипотеки вырас-
тет более чем вдвое, и вполне ес-
тественно предположить, что 
спрос на льготные кредиты также 
вырастет примерно вдвое.  

Посмотрим, каким может быть 
объём выдачи кредитов при пред-
лагаемом расширении программы, 
и сравним его с показателями про-
шлых периодов. После 1 июля по 
семейной ипотеке он составляет 
порядка 200—250 млрд рублей еже-
месячно. Если спрос вырастет 
вдвое, то объём выдачи тоже вы-
растет примерно вдвое — до 400—
500 млрд рублей (лимитов больше 
нет: чем больше спрос, тем больше 
кредитов). 

Для сравнения: суммарно по 
всем льготным программам в пе-
риод до августа 2023 года объём 
выдачи составлял порядка 250—
300 млрд рублей ежемесячно. За-
тем, начиная с августа 2023 года, 
объёмы льготной ипотеки резко 
выросли: за 10 месяцев с августа 
2023 года по июнь 2024-го ежеме-
сячные выдачи ипотеки с господ-
держкой в среднем составляли по-
рядка 500 млрд рублей суммарно 
по всем программам.  

Основных причин такого скачка 
было две. Во-первых, осенью 2023 
года люди старались успеть взять 
кредиты до объявленного ужесточе-
ния условий с января 2024 года (уве-
личился первоначальный взнос), а 
затем они стремились «запрыгнуть 
в последний вагон» перед ожидае-
мым завершением программ с июля 
2024 года.  

Во-вторых, после начала цикла 
повышения процентных ставок в 
августе 2023 года заработала «инве-
стиционная оптимизация». При вы-
соких процентных ставках взять 
кредит под 6–8% и вложить деньги 
в недвижимость, сохраняя при этом 
свои собственные средства на депо-
зитах, стало хорошей инвестицион-
ной идеей, чем многие обеспечен-
ные граждане с удовольствием вос-
пользовались за наш с вами счёт.  

Из приведённой статистики сле-
дуют два важных вывода. Во-первых, 
в настоящее время (то есть после из-
менения условий с июля 2024 года) 
объёмы выдачи ипотеки с господ-
держкой вполне сопоставимы с «ес-
тественным» (то есть не искажённым 
специфическими факторами «по-
следнего вагона» и «инвестиционной 
оптимизации») уровнем выдачи та-
кой ипотеки в тот период (до августа 
2024 года), когда она уже характери-
зовалась как массовая и когда она 
значимо разгоняла цены на жильё и 
расходы федерального бюджета.  

Во-вторых, если идея распростра-
нить семейную ипотеку на семьи с 
одним ребёнком до 18 лет будет 
реализована, то можно обоснованно 
прогнозировать, что объём выдачи 
станет сопоставим с теми гигант-
скими показателями, которые мы 
наблюдали в период с августа 2023-го 
по июнь 2024 года, когда льготная 
ипотека стала не просто «массовой», 
а «ажиотажно массовой».  

Как теперь понятно, «льготно-
ипотечная вакханалия» с августа 
2023-го по июнь 2024 года стала од-
ной из важнейших причин разгона 
инфляции, который мы видели в 
последние месяцы минувшего года. 
Если критерии для семейной ипоте-
ки будут расширены, мы получим 
ещё одну волну ускорения инфля-
ции и о снижении ключевой ставки 
можно будет надолго забыть (либо 
получить турецкий сценарий, если 
ЦБ под политическим давлением 
даст слабину). 

В заключение отметим одно об-
стоятельство, которое делает потен-
циальное расширение семейной 
ипотеки контрпродуктивным с ещё 
одной точки зрения.  

В настоящее время геополитиче-
ская ситуация такова, что при любом 
экономическом планировании надо 
рассматривать среди прочих и сце-
нарий окончания СВО в ближайшей 
перспективе. Во всяком случае на 
горизонте действия программы се-
мейной ипотеки (до 2030 года) за-
вершение СВО уж точно стоит рас-
сматривать как базовый сценарий.  

А это значит, что должна будет 
начаться массовая программа вос-
становления новых регионов, и де-
лать это надо будет максимально 
быстро. Это будет важнейшая поли-
тическая задача: наши новые ре-
гионы должны стать по-настоящему 
«цветущим садом». Поэтому все 
мощности стройкомплекса надо бу-
дет, насколько это возможно, на-
править на решение этой задачи. В 
частности, вся промышленность 
стойматериалов должна будет рабо-
тать главным образом на восста-
новление новых регионов. Поэтому 
на первые пару лет после заверше-
ния СВО объёмы строительства на 
территориях вне зоны СВО должны 
быть сильно сокращены — чтобы не 
отвлекать ресурсы стройкомплекса 
от более срочной и более важной 
задачи восстановления новых ре-
гионов. А расширение программы 
семейной ипотеки на территориях 
вне зоны СВО будет этому мешать.  

Итак, дальнейшее расширение 
программы семейной ипотеки будет 
контрпродуктивно со всех возмож-
ных точек зрения. Это просто раз-
грабление государственных ресур-
сов средь бела дня, и задача оппози-
ции — сделать всё возможное, чтобы 
его остановить. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Группа работала в приграничье 
двое суток, посещая бойцов и 
передавая гумгруз лично им в 

руки либо волонтёрам. В этот раз 
общий вес груза составил около трёх 
тонн. 

Первой точкой выгрузки по тра-
диции стал Курский обком КПРФ, где 
группу встретили секретари област-
ного комитета Алексей Бобовников 
и Светлана Канунникова. Им были 
переданы инвалидные коляски, но-
силки, костыли, пледы для госпиталя, 
а также маскировочные сети и ко-
стюмы для бойцов. 

Сюда же приехал боец с позывным 
«Турция», которому по просьбе то-
варищей из города Иваново были 
переданы три устройства РЭБ. 

Бойцам с позывными «Камаз» и 
«Спартак» передали масксети, ниж-
нее бельё, футболки, одежду, носки, 
балаклавы, разгрузочные пояса, 
матрасы, пледы, рации, бронежи-
леты, домашние консервы, супы, 
перчатки, инструменты, медика-
менты, строительные мешки, про-
дукты питания, окопные свечи, 
средства гигиены. 

Далее волонтёрская группа пере-
дала гумгруз ещё двум бойцам – 
«Матросу» и «Сяку». 

Объехав все запланированные 
точки в данном регионе, делега-
ция отправилась в Белгородскую 
область, где также навестили наших 
ребят. Непосредственно в областном 
центре группа доставила груз для 
госпиталя в Белгородский обком 
КПРФ. Там их встретили комсомолка 
Екатерина Долгова и лидер волон-
тёрского движения «10-й круг» Ев-
гений Бакало. Были переданы ле-
карственные препараты, бинты — 
как стерильные, так и нестерильные, 
новокаин и системы для капельниц, 
гипсовые бинты, хирургические пер-
чатки, памперсы, марля. Кроме того, 
Евгений Бакало отдал волонтёрской 
группе несколько коробок готовых 
сосисок в тесте и снеков, которые 
затем были переданы вместе с ива-

новским грузом бойцам на Белго-
родчине. 

После посещения обкома КПРФ 
группа передала медикаменты связ-
ному бойца с позывным «Цыган», 
которому данный груз в ближайшее 
время будет отвезён на Купянское 
направление. 

Далее посетили команду «Ярса», 
где Александр Бойков передал па-
мятные медали ЦК КПРФ «80 лет 
Победы» для вручения бойцам. Так-
же здесь были выгружены бочки и 
канистры для солярки, масксети, 
продукты питания, вещи, строитель-
ные материалы, антидроновые одея-
ла, спальники и многое другое. 

Заключительной точкой в этот день 
стал боец с позывным «Петрович», 
которому Александр Бойков лично 
вручил памятную медаль ЦК КПРФ 
«80 лет Победы», а группа передала 
груз: масксети, одноразовую посуду и 
сети, которые передала «Группа по-
мощи 98-й дивизии ВДВ». 

Утро следующего дня началось с 

посещения пункта временного раз-
мещения в Старом Осколе, куда было 
передано детское питание и игрушки. 

Волонтёрская группа «Наследие» 
и Ивановский обком КПРФ выра-
жают благодарность всем, кто при-
нял участие в сборе и организации 
доставки гумгруза. Отдельно благо-
дарность выражается волонтёрам 
группы мкр. Богатырское Лежнев-
ского района и их руководителю Че-
каловой Н.В., группе «МаскСети Фур-
манов», Киселёвой И.Б., генерально-
му директору ООО «Эмика» Михееву 
С.В., Манохиной Е.Н., ООО «ПК 
ВЕНТПРОФ», Суркову Н.А., Коротко-
ву А.А., Звонову А.А., Лямзину А.С., 
Маркеловой Н.Ю., Ковалёвой Н.Л., 
Синицыну В.Г., Сувериной О.В., Го-
рожаниной Н.А., Тарасовой И.В., 
коммунистам и сторонникам партии 
Юрьевецкого, Приволжского, Леж-
невского, Фурмановского, Гаврило-
во-Посадского, Комсомольского, Па-
лехского, Заволжского, Ивановского 
и Вичугского районов, а также горо-
дов Иваново, Кинешма, Кохма и Шуя. 

Работа не останавливается. Сейчас 
уже объявлен новый сбор для 

команды «Сименса». Основная за-
дача — приобрести дрон DJI Mavic 
3 PRO (примерная стоимость — 170 
тысяч рублей). Также необходимы 
строительные материалы, маски-
ровочные сети, газ, влажные сал-
фетки и многое другое. Оказать 
добровольную финансовую по-
мощь для закупки необходимого 
можно, перечислив средства по но-
меру +7-962-157-77-11 (Сбербанк) с 
пометкой «СИМ». Также необходим 
автомобиль УАЗ для команды «Мат-
роса» на Курском направлении для 
доставки ГСМ на передовую. По-
мочь с этим сбором можно также 
по тому же номеру телефона с по-
меткой «ГСМ».

Три тонны  
бесценного  

груза 
 

Волонтёрская группа под руководством члена ЦК КПРФ, первого 
секретаря Ивановского обкома партии Александра Бойкова выехала 
в приграничье. В состав группы вошли волонтёр движения «Насле-
дие», секретарь Ивановского обкома КПРФ Вера Шишлова, депутат-
коммунист Ивановской областной думы Павел Смирнов, волонтёр 
из города Иваново Иван Тюрин и водитель Максим Невзоров.

Общероссийский штаб протестных действий, объ-
единяющий под своим началом более пятидесяти об-
щественных организаций левого народно-патриоти-
ческого движения, выражая волю широких народных 
масс, представляющих все регионы России, считает 
крайне важным сегодня решение ряда первостепен-
ных вопросов, которые, безусловно, способствуют 
единству и сплочённости нашего народа в достиже-
нии победы над неонацизмом и поддержке решений 
президента РФ, направленных на сохранение выдаю-
щихся традиций нашей истории, формированию в 
обществе патриотизма и укреплению Российской го-
сударственности: 

1. Исключить несправедливое искажение и охаива-
ние истории советского периода. Прекратить инси-
нуации в СМИ, связанные с захоронением тела В.И. 
Ленина, и драпировку ленинского Мавзолея, закрывая 
и отгораживая его от людей в дни массовых всена-
родных торжеств — 9 Мая, в День всенародного празд-
нования 80-летия Великой Победы. Историческое ве-
личие Красной площади и Мавзолея должно быть 
восстановлено.  

2. Прекратить случаи разрушения памятников В.И. 
Ленину и И.В. Сталину, а также установленных в 
честь выдающихся событий и деятелей советской 
эпохи. Рассмотреть вопрос о возвращении памятника 
Ф.Э. Дзержинскому на Лубянскую площадь в Москве.  

3. Возвратить городу на Волге овеянное огнём сра-
жений гордое имя Сталинград. 

4. Снять запрет на использование копий Красного 
Знамени Победы во время патриотических акций 
штаба, проводимых на Красной площади.  

Обращаем внимание, что сегодня, когда руковод-
ством страны принят курс на восстановление истори-
ческой справедливости и возвращение России на путь 
развития и порядка, вся работа штаба и сами наши 
акции направлены на поддержку Российской госу-
дарственности, формирование у людей глубокого чув-
ства патриотизма, любви к своему Отечеству и служат 
укреплению единства народа. Все наши организации 
ещё в 2014 году поддержали инициативу КПРФ о при-
знании независимости республик Новороссии, а затем 
единодушно выступили в поддержку решения прези-
дента России по началу СВО. Лучшие люди из состава 
нашего актива сегодня сражаются с фашистами на 
фронте в рядах бойцов штурмовых отрядов. Выполняя 
решение ЦК КПРФ, Общероссийский штаб со своими 
союзниками и сторонниками за десять лет, начиная с 
2014 года, подготовил и отправил на передовую боёв 
с фашизмом в республики Новороссии и в зону Курска 
135 гуманитарных автомобильных конвоев с более  
25 тысячами тонн продовольствия, медикаментов и 
лекарств, оборудования, специального снаряжения, 
кроме того в зону СВО были направлены сотни авто-
мобилей и мотоциклов.  

Много лет вместе мы ведём работу по сохране-
нию в памяти народа великих исторических дат и 
возрождению лучших патриотических традиций 
нашего народа. Темы наших акций возвышают го-
лос в укрепление величия и суверенитета России, 
в защиту права народа на достойный труд, соци-
альную справедливость и свободу собраний, а за-
преты вызывают в людях недоумение и ненужное 
недовольство. 

Открытое письмо  
Общероссийского штаба 

протестных действий

Танцы на граблях

На минувшей неделе стало известно, что 
правительство вновь обсуждает вопрос о 
расширении семейной ипотеки. Возможно, эту 
программу опять распространят на все семьи 
хотя бы с одним несовершеннолетним ребён-
ком. Это будет контрпродуктивно со всех 
точек зрения. Похоже, негативный опыт мас-
совой льготной ипотеки 2020—2024 годов 
нашим властям впрок не пошёл.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Киргизия и Таджики-
стан достигли согла-
шения по границе. Про-
блема, ставшая причи-
ной многочисленных во-
оружённых стычек, ре-
шена путём взаимных 
уступок. О «вечном ми-
ре», впрочем, говорить 
преждевременно. 

 

Р азрушение Советского 
Союза оставило после се-
бя множество кровоточа-

щих ран и опасных разломов. 
Одним из взрывоопасных ре-
гионов оказалась Ферганская 
долина, разделённая между 
тремя республиками — Кирги-
зией, Таджикистаном и Узбе-
кистаном. Высокая плотность 
населения, «чересполосица» 
территорий, растущий дефицит 
земельных и водных ресурсов 
создали «горючую смесь», го-
товую взорваться при малей-
шей искре.  

С каждым годом ситуация 
усугублялась, в то время как 
власти обеих стран не проявля-
ли стремлений к смягчению 
конфликта. Из тысячи километ-
ров совместной границы согла-
сована была лишь половина, 
проходящая по горным хреб-
там. Наиболее проблемные — 
равнинные — участки остава-
лись яблоком раздора. В 2021 и 
2022 годах это привело к мас-
штабным столкновениям с ис-
пользованием тяжёлых воору-

жений. Счёт жертвам шёл на 
десятки, многие семьи остались 
без крыши над головой. 

И вот, наконец, здравомыс-
лие восторжествовало. 21 фев-
раля Бишкек и Душанбе под-
писали пакет документов, сре-
ди которых договор о госу-
дарственной границе, соглаше-
ния о строительстве и исполь-
зовании автодорог и об обес-
печении доступа к водохозяй-
ственным и энергетическим 
объектам. Полный их текст по-
ка не опубликован, но основ-
ные положения обнародовал 
глава Госкомитета националь-
ной безопасности Киргизии 
Камчыбек Ташиев.  

27 февраля он выступил на 
объединённом заседании коми-
тетов парламента. По словам 
Ташиева, две страны пошли на 
уступки, выработав взаимопри-
емлемый вариант. Так, Таджи-
кистану переданы территории 
сёл Достук, Кок-Терек и ряд дру-
гих участков. Взамен Киргизия 
получила населённый пункт Со-
мониён, часть села Ходжаи-Аа-
ло, анклав Кайрагач и т.д. Решён 
вопрос по водозабору «Голов-
ной» на реке Исфара (Ак-Суу), 
который неоднократно стано-

вился поводом для инцидентов. 
Он будет поделён пополам. Кро-
ме того, ряду дорог — как суще-
ствующих, так и тех, что плани-
руется построить, — решено 
придать нейтральный статус 
для совместного использования.  

Процесс ратификации доку-
ментов власти обещают завер-
шить в течение месяца. Воз-
можно, официально о завер-
шении периода конфронтации 
будет объявлено 31 марта. В 
этот день в таджикском Ху-
джанде (бывший Ленинабад) 
пройдёт трёхсторонний сам-
мит президентов Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана.  

Как бы ни хотелось верить в 
то, что в истории пограничных 
конфликтов поставлена жирная 
точка, реальность предостере-
гает от излишнего оптимизма. 
Социально-экономические 
проблемы, фактор религиозно-
го экстремизма, интриги внеш-
них игроков могут привести к 
откату ситуации. Решение про-
блемы должно быть комплекс-
ным, а при сохранении капита-
листических отношений до-
биться этого сложно.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН.

Долгожданный 
компромисс

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

После нескольких безуспешных протестов 
работники Окницкого железнодорожного узла 
(молдавский город Окнице находится на гра-
нице с Украиной. — Ред.) уведомили началь-
ство о прекращении работы до полной вы-
платы задолженности по заработной плате, 
сообщает интернет-сайт noi.md. 

 

Вот данные только по последним акциям 
протеста, прошедшим в Молдавии: 14 фев-

раля — Кишинёв и Бельцы, 28 февраля — все 
железнодорожные узлы республики, 7 марта 
— Окнице. 

Комитет профсоюза Окницкого железнодо-
рожного узла, который возглавляет Дмитрий 
Фисюк, в своём заявлении подчёркивает: «Ува-
жаемые коллеги-железнодорожники! Окниц-
кий ж/узел поддерживает узлы в Унгенах, Бель-
цах, Бессарабке, уведомляя начальника под-
разделения о том, что с 10.03.2025, с понедель-
ника, прекращает работу в одностороннем по-
рядке на основании статьи 78. На сегодняшний 
день железнодорожники не получают зарплату 
6—7 месяцев, поэтому не слушайте никого — 
это абсолютно законно. И мы вынуждены идти 
на крайние меры».

Пошли на крайние меры

«З десь, в селе Пухой 
Яловенского района, 

выбросили 15 тонн замо-
роженного фарша, — рас-
сказал он. — А потом про-
сто закопали. Когда придёт 
жара, всё это начнёт раз-
лагаться, загрязняя под-
земные воды. А ведь рядом 
— сельскохозяйственные 
поля, питьевая вода. Соба-
ки, лисы уже раскапывают 
территорию. Это катастро-
фа! Для таких отходов 
должна быть специализи-
рованная свалка. Но что 
мы наблюдаем? Власти 
бездействуют, а страна 
разрушается. 

И это далеко не единичный 
случай, а система. Мы виде-
ли, как закапывали головы 

свиней, а теперь — 15 тонн 
мяса. А потом мы удивляем-
ся, почему болеем. Как не 
болеть, если государство не 
заботится о нас? Чиновники 
не живут здесь, они пакуют 
чемоданы и уезжают. А нам 
тут оставаться», — заявил 
Коржа. 

Василий ЦУРКАН.

Это — катастрофа! 
 

Глава Национальной экологической гвардии Молдавии Александр 
Коржа заявил о катастрофических последствиях того, что совер-
шено на днях в республике при попустительстве властных 
органов, информирует интернет-сайт www.md.kp.media.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Сейчас в Сербии можно 
выделить три источника 
политической нестабиль-

ности. Это прозападная оппо-
зиция, которую поддерживает 
живущий в Нидерландах ме-
диамагнат Драган Шолак. Затем 
студенты, во многом перепле-
тённые с оппозицией. И пат-
риоты, недовольные «ползу-
чим» признанием Косова, ре-
верансами власти в сторону За-
пада и потерей связей с брат-
ской Россией.  

Поводом к масштабным 
протестам стало обрушение  
1 ноября 2024 года железно-
дорожного вокзала в городе 
Нови-Сад. Тогда погибли 15 
человек. При этом вокзал 
лишь недавно был открыт 
после реконструкции. 

Движущей силой протестов 
стали студенты, подначивае-
мые либеральной оппозицией, 
ранее регулярно проводившей 
свои демонстрации, но как-то 
без огонька. Студенты требова-
ли опубликовать документы по 
реконструкции вокзала и нака-
зать виновных в трагедии. 

Блокировались важные ма-
гистрали, вспыхивали беспо-
рядки, в результате чего были 
возбуждены уголовные дела в 
отношении 13 студентов и пре-
подавателей. Власти решили 
пойти на мировую и помило-
вали их всех, а также привлекли 
к ответственности виновных в 
обрушении вокзала, но студен-
ты выдвинули новые требова-
ния, на этот раз социальные. 

Парламент Сербии в итоге 
изменил закон об образовании, 
что позволит увеличить госфи-
нансирование вузов и зарплаты 
преподавателей и компенсиро-
вать до 50% стоимости обуче-
ния для студентов. Но и это не 
помогло. 7 марта студенты в 
который раз вышли на протест 

в столице и крупных городах. 
Анонсированы новые акции. 

Кульминацией предмайдан-
ных страстей стали беспорядки 
прямо в сербском парламенте. 
Оппозиция сорвала заседание, 
её депутаты размахивали  
файерами, бросали дымовые 
шашки и петарды. Телесные по-
вреждения получили три жен-
щины.  

Повод был формальным до-
нельзя — депутат от оппозиции 
полез выступать вне очереди, 
но ему не позволили. При этом 
пиротехника и транспаранты 
были заготовлены противни-
ками власти заранее. В серб-
ском интернете шутят, что сле-
дующей причиной недоволь-
ства оппозиции станет занятый 
кем-то парламентский туалет. 

Президент Сербии Александр 
Вучич в очередной раз бодро 
заверил народ, что «цветная ре-

волюция» провалится, хотя 
протест будет всё более ради-
кальным и западные заказчики 
не успокоятся.  

Вице-премьер Сербии Алек-
сандр Вулин прямо обвинил 
коллективный Запад в попытке 
рассорить Белград и Москву 
при помощи студентов и оппо-
зиции. «Эти протесты не имеют 
социальной подоплёки, цель 
организаторов — свержение 
правительства и санкции про-
тив России», — заявил он. 

Тогда возникает вопрос, по-
чему правительство регулярно 
даёт слабину и идёт на уступки 
студентам и оппозиции, ведь 
после выполнения одних тре-
бований появляются другие, а 
сами демонстрации не стихают? 

Более того, Прогрессивная 
партия Сербии, лидер парла-
ментской коалиции, до недав-
него времени возглавляемая 

тем же Вучичем, отказалась 
принимать законопроект об 
иноагентах, предложенный 
партией «Движение социали-
стов», партнёром по коалиции.  

Апогеем сербских метаний 
стало недавнее голосование в 
ООН за проукраинскую резо-
люцию с осуждением России. 
Якобы это было сделано по 
ошибке. Александр Вучич за-
писал телеобращение с изви-
нением перед своим народом, 
возмущённым такой оплош-
ностью.  

Бывший президент Сербии 
Борис Тадич утверждает, что в 
кулуарах Мюнхенской конфе-
ренции сербская делегация во 
главе с министром иностран-
ных дел Марко Джуричем заве-
ряла западных партнёров в 
«российском происхождении» 
массовых протестов. Если это 
действительно так, то налицо 

уже не многовекторность, а ши-
зофрения. 

Можно вспомнить посто-
янные заверения того же Вучи-
ча о том, что приоритетом для 
Сербии является вступление в 
Евросоюз. Также патриотиче-
ски настроенные сербы не мо-
гут простить Вучичу подписа-
ние в 2020 году в Вашингтоне 
экономического соглашения о 
нормализации экономической 
ситуации в Сербии и Косове.  

Документ фактически открыл 
путь к признанию Косова. На 
подписании настаивал Дональд 
Трамп, уже тогда желавший ка-
заться миротворцем. И вот сей-
час, после унижения Зеленского 
в Белом доме, Александр Вучич 
заявил о необходимости новой 
широкой дискуссии в сербском 
обществе на предмет внешне-
политических предпочтений.  

«Европейцы, не раздумывая, 
противопоставили Соединён-
ным Штатам себя и Украину. 
Это слишком поспешно. Сербии 
пора пересмотреть своё место 
в совершенно новой реально-
сти», — сказал он. Выглядит так, 
словно геополитическое балан-
сирование для Сербии не спо-
соб, а смысл. 

Впрочем, в Сербии и России 
есть мнение, что Вучича и его 
сторонников следует «понять и 
простить». Сербия окружена го-
сударствами Североатлантиче-
ского альянса и не имеет выхо-
да к морю. Своевольничать по 
примеру Венгрии или Словакии 
не получится — они давно в ЕС 
и НАТО, у них нет своего Косова 
и других незаживающих ран от 
распада Югославии.  

Что касается будущего веро-
ятной сербской «цветной рево-
люции», то смена администра-
ции в Вашингтоне и растерян-
ность европейских либералов 
играют на пользу нынешней 
власти. Если Вучич и его сорат-
ники выдержат давление оппо-
зиции и не будут подыгрывать 
антироссийским силам в Евро-
пе, то это повысит их шансы 
уберечь Сербию и весь балкан-
ский регион от потрясений. 

 
Сергей АДАМОВ. 

Фото Рейтер. 

Сербия  
делает ставку на нелепую 

многовекторность политики

Если это не «цветная революция», 
то как минимум её предвестник. Так 
многие эксперты называют происхо-
дящее в Сербии. Уже три месяца 
страну сотрясают протесты, нака-
ляющие и без того непростую си-
туацию, сложившуюся в том числе в 
результате угоднической и невнят-
ной позиции властей.

q Баталии в сербском парламенте.

q К студенческим акциям протеста присоединяются всё новые категории трудящихся.

ТЕЛЬ-АВИВ. Израиль пре-
кратит поставки электроэнергии 
в сектор Газа в рамках пошаго-
вого плана по оказанию давле-
ния на палестинское движение 
ХАМАС, сообщил министр энер-
гетики страны Эли Коэна, доба-
вив, что власти еврейского госу-
дарства задействуют все имею-
щиеся у них инструменты, чтобы 
гарантировать возврат заложни-
ков. Тель-Авив также готов пе-
рейти к целенаправленным 
авиаударам и рейдам спецназа 
против руководства ХАМАС и 
его военных позиций, если эко-
номические и инфраструктурные 
меры не принесут результата.  
ОТТАВА. Бывший глава Цент-

робанка Марк Карни победил в 
гонке за пост лидера правящей 
Либеральной партии Канады (ЛПК) 
и сменит Джастина Трюдо на посту 
премьер-министра. 59-летний по-
литик набрал 86% голосов и обо-
шёл экс-министра финансов Хри-
стю Фриланд в состязании. Напом-
ним: в январе нынешний лидер 
Страны кленового листа, находив-
шийся у власти более девяти лет, 
объявил об уходе в отставку из-за 
резкого падения своего рейтинга 
одобрения, что вынудило правя-
щую ЛПК провести срочный кон-
курс для его замены.  
КАНБЕРРА. Премьер Австра-

лии Энтони Албаниз сообщил, что 
в стране рассмотрят возможность 
участия в «миротворческой мис-
сии» на Украине. При этом поли-
тик отметил: в ближайшее время 
планов по отправке какого-либо 
контингента в «незалежную» нет.  
КИШИНЁВ. Агентство по 

международному развитию 
(USAID) направило Молдавии в 
2024 году 7,5 млн долларов для 
поддержки Майи Санду перед 
президентскими выборами в 
республике и референдумом о 
вступлении в ЕС, сообщил мол-
давский депутат от парламент-
ского Блока коммунистов и со-
циалистов Богдан Цырдя. USAID 
финансирует партию Санду с мо-
мента её образования в 2016-м. 
Всего в 2021—2024 годах Мол-
давия получила от организации 
около 644,9 млн долларов, при-
чём накануне выборов сумма 
денежных вливаний стабильно 
увеличивалась.  
ДУБЛИН. Правительство Ир-

ландии приняло законопроект, 
разрешающий отправку войск на 
Украину для защиты должност-
ных лиц республики. Таким об-
разом, отметил глава миноборо-
ны Саймон Харрис, подразделе-
ния спецназа Ирландских сил 
обороны могут быть задейство-
ваны для охраны посольств и 
представительств страны на 
Украине и в других государствах.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Добыча сырой нефти и природного 
газа в Китае в 2024 году впервые пре-
высила 400 млн тонн нефтяного эк-
вивалента, свидетельствуют послед-
ние данные Государственного управ-
ления по делам энергетики. 

В течение восьми лет подряд прирост 
ежегодной добычи этих энергоносите-

лей стабильно сохраняется на уровне бо-

лее 10 млн тонн нефтяного эквивалента. 
Объём добычи сырой нефти в 2024 году 

составил 213 млн тонн, что на 24 млн тонн 
больше, чем в 2018 году, что касается при-
родного газа, объём достиг 246,4 млрд ку-
бометров, при этом среднегодовой при-
рост за последние шесть лет превысил 13 
млрд кубометров. 

Морская нефтегазодобыча, а также газ и 
нефть из нетрадиционных источников, 

стали основными 
факторами роста 
объёмов. Напри-
мер, добыча слан-
цевой нефти в рес-
публике выросла в 
2024-м до 6 млн 
тонн, что ознаме-
новало рост более 
чем на 30 проц. в 
годовом исчисле-
нии.  

Между тем до-
быча сланцевого 
газа в Китае пре-
высила 25 млрд 
кубометров. 

 
q На морской плат-
форме Marjan Off-
shore GOSP-4 в го-
роде Циндао идёт 
работа.

Растёт добыча  
энергоносителей 

ЯЗЫК МОЙ — ВРАГ МОЙ

Готовящийся в обозримом буду-
щем покинуть кресло главы кабинета 
министров проигравший консервато-
рам из блока ХДС/ХСС вместе со 
своей партией — СДПГ на недавних 
выборах в бундестаг канцлер ФРГ 
Олаф Шольц рискует не просто спо-
койно уйти со своего поста. Недавно 
Шольца в очередной раз подвёл его 
длинный язык, из-за которого у пра-
вительства Германии ранее и так 
было немало проблем. Не исключено, 
что прямиком из кресла канцлера 
Шольц теперь может проследовать 
в качестве подследственного в зал 
судебных заседаний, а в худшем случае 
— даже получить тюремный срок. 

 

Дело в том, что, как сообщила газета 
«Тагесшпигель», прокуратура Берлина 
в настоящее время проводит проверку 

для установления возможного факта пра-
вонарушения, совершённого канцлером. А 
причиной для разбирательства стало пове-
дение политика на закрытой вечеринке в 
середине февраля, на которой Шольц на-
звал министра культуры немецкой столицы 
Джо Чиало, являющегося гражданином Гер-
мании танзанийского происхождения, 
«придворным шутом». 

Инцидент произошёл, когда канцлер об-
суждал с вице-президентом таблоида 
«Бильд» Паулем Ронцхаймером решение 
фракции ХДС/ХСС в бундестаге голосовать 
совместно с правой партией «Альтернатива 
для Германии» (АдГ) за ужесточение миг-
рационной политики. Тогда в их беседу и 
вмешался Джо Чиало, расплатившийся за 
решение собственной партии нарушить об-
щегерманское табу на любое сотрудниче-
ство с АдГ оскорблением от Шольца, на-
звавшего берлинского чиновника «при-
дворным шутом и фиговым листом ХДС». 

Скандал вызвало именно первое из опре-

делений Шольца в адрес Чиало. Редактор 
журнала «Фокус» Георг Мекк, который также 
присутствовал при разговоре, позже предал 
огласке реплику Шольца, обвинив канцлера 
в расизме. Глава ХДС Фридрих Мерц, узнав 
об этом, заявил, что он просто «онемел» от 
такого оскорбления, и призвал Шольца из-
виниться. Вскоре Шольц признал, что дей-
ствительно назвал так министра культуры 
Берлина, но категорически отверг обвине-
ния в расизме. Сам Чиало, поначалу воз-
держивавшийся от комментариев, позднее 
сообщил, что канцлер звонил ему и выразил 
сожаление, что его слова были расценены 
как расистский выпад. 

«Сказанное Шольцем было оскорбительно 
и унизительно», — подчеркнул Чиало. Но 
при этом, как отмечают местные СМИ, он не 
стал писать заявление на Шольца. В отличие 
от неких анонимных обвинителей, чьи за-
явления и легли в основу расследования. 

Таким образом, уходящий в отставку 
канцлер проходит фигурантом по делу о 
публичном оскорблении «лица, участвую-
щего в политической жизни народа Герма-
нии», и формально может быть приговорён 
к наказанию вплоть до трёх лет лишения 
свободы. Но местные наблюдатели практи-
чески исключают такое развитие событий. 

Эксперты полагают, что скандал вокруг фи-
гуры канцлера не нужен сейчас ни победив-
шим на выборах консерваторам, ни социал-
демократам, которых представляет Шольц. 
Они солидарны в том, что дело, вероятно, бу-
дет закрыто ещё до начала расследования. 

Всё объясняется просто: ХДС/ХСС и СДПГ 
в минувшие выходные только завершили 
весьма непростые консультации, предше-

ствующие их официальным переговорам о 
формировании правительственной коали-
ции, где социал-демократам уготована роль 
младшего партнёра. На фоне этого в руко-
водстве ХДС даже закрыли глаза на тот факт, 
что оскорблённый Шольцем Чиало является 
членом этой партии. Тем более что по ходу 
консультаций у их участников были серьёз-
ные проблемы: стороны слишком по-раз-
ному смотрели на некоторые вопросы, в 
первую очередь на один из ключевых — 
миграционную политику ФРГ. Различия в 
подходах, пусть и не столь острые, наблюда-
лись и по тематике будущей финансовой и 
экономической политики ФРГ. В конечном 
итоге по всему спектру обсуждавшихся про-
блем сторонами был достигнут консенсус, 
хотя в ряде случаев весьма хрупкий. На-
сколько прочны эти договорённости, станет 
известно уже на текущей неделе, которая 
ознаменуется, по заявлениям вероятного 
будущего канцлера от ХДС Фридриха Мерца 
и сопредседателя СДПГ Ларса Клингбайля, 
началом официальных переговоров о фор-
мировании правительственной коалиции. В 
свете всего этого встаёт вопрос: зачем соз-
давать самим себе лишние трудности в виде 
разбирательства вокруг Шольца, когда про-
блем и так хватает? 

Вероятнее всего, в руководстве ХДС по-
советуют уходящему канцлеру впредь по-
аккуратнее следить за своим языком, а ещё 
лучше — меньше говорить и больше слу-
шать. Особенно в том, что касается большой 
политики, если он действительно хочет в 
каком-либо качестве в ней остаться… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Из канцлеров —  
в… подследственные

Это сообщение появилось, 
когда многочисленные 

страны-доноры объявили о со-
кращениях после двух лет, в 
течение которых помощь уже  
уменьшалась. 

«Миллионы детей по всему 
миру страдают от беспреце-
дентной нужды, от последствий 
конфликтов в их государствах. 
Им необходимо сделать при-
вивки от смертельных болез-
ней, таких как корь и полио-

миелит, и им нужен доступ к 
образованию и здравоохране-
нию», — сообщила Рассел. 

ЮНИСЕФ финансируется ис-
ключительно за счёт доброволь-
ных взносов правительств, парт-
нёров из частного сектора и част-
ных лиц. Такая поддержка спасла 
жизни миллионов детей, помог-
ла предотвратить распростране-
ние инфекционных заболеваний 
между странами, снизить угрозы 
нестабильности и насилия. Бла-
годаря таким усилиям с 2000 года 
уровень смертности детей в воз-
расте до пяти лет в мире снизил-
ся на 50 процентов, и миллионы 
людей смогли наслаждаться бо-
лее здоровой жизнью. 

«ЮНИСЕФ призывает всех 
доноров продолжать финанси-
ровать самые важные програм-
мы помощи детям мира. Мы не 
можем подвести их сейчас», — 
говорится в заявлении. 

 
Пренса Латина.

Миллионы детских жизней 
под угрозой Исполнительный дирек-

тор Детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ) Кэтрин Рассел в за-
явлении, опубликованном на 
днях, предупредила, что воз-
можности агентства по ока-
занию помощи миллионам де-
тей, остро нуждающихся в по-
мощи, будут ограничены.



4 11—12 марта 2025 года    l    №26 (31663)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: gazeta-pravda@list.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Воронеже, Иркутске,  
Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 0583 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 500.  
Подписано в печать 10.03.2025.      1   2   3   4   5   6   7   8 

По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

ГГррииммаассыы  ббооллььшшооггоо  ббииззннеессаа

В  столице Республики Башкортостан Уфе 
следователи завершили работу над уго-

ловным делом в отношении директора ком-
пании «СтройТехТранс», который допустил 
задолженность по зарплате перед работни-
ком. 

С ноября по январь руководитель задол-
жал сотруднику больше 40 тыс. рублей. 
При этом на счета организации за этот пе-
риод поступило больше 3,6 млн рублей, ко-
торые директор направлял на иные цели. 

По данным пресс-службы Следственного 
комитета Башкортостана, добиться возме-
щения ущерба удалось во время предва-
рительного расследования. Мужчина гото-
вится предстать перед судом по статье о 
полной невыплате зарплаты свыше двух 
месяцев. Правоохранители запрашивают 
для руководителя назначение штрафа. 

По информации: ufa.mk.ru 
 

Прокуратура Северо-Эвенского района 
Магаданской области организовала 

проверки соблюдения трудового законо-
дательства в МУСХП «Ирбычан». 

Было установлено, что в ноябре за пре-

дыдущий месяц перед 26 работниками 
предприятия образовалась задолженность 
по заработной плате на общую сумму око-
ло 2 млн рублей. 

В связи с этим прокуратурой руководи-
телю сельскохозяйственного предприятия 
было внесено представление об устране-
нии нарушений. 

Законные требования прокурора в уста-
новленный срок не были исполнены, задол-
женность перед трудовым коллективом не 
погашена, ответ на представление прокура-
туры не направлен, из-за чего было возбуж-
дено дело по ст. 17.7 КоАП РФ: «Неисполне-
ние законных требований прокурора». За 
допущенное нарушение должностному лицу 
судом назначен административный штраф в 
размере 50 тыс. рублей. 

В результате принятых мер права граж-
дан восстановили, они получили положен-
ные выплаты. 

По информации: magadanmedia.ru 
 

В  Екатеринбурге после вмешательства 
прокуратуры Кировского района пе-

ред работниками строительной компа-

нии «Стройгрупп» была полностью по-
гашена задолженность по заработной 
плате. Общая сумма долга превышала 
4 млн рублей.  

Проверка соблюдения трудового зако-
нодательства показала, что 21 работник 
не получал зарплату с октября по декабрь. 

Для устранения выявленных нарушений 
прокурор внёс представление генерально-
му директору компании с требованием 
устранить нарушения. Также было воз-
буждено несколько административных дел 
по статьям, связанным с нарушением тру-
дового законодательства. 

Кроме того, прокуратура направила ма-
териалы проверки в следственные органы 
для правовой оценки ситуации. В итоге в 
отношении руководителя ООО «Строй-
групп» было возбуждено уголовное дело 
по статье о невыплате заработной платы в 
установленные сроки. 

Все работники получили свои зарабо-
танные деньги в полном объёме. 

По информации: ural-meridian.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

Н аша редакция уже со-
общала, что эта позор-
ная история началась 

ещё летом 2021 года. Тогда на 
общественных слушаниях в го-
родской администрации жите-
ли города узнали, что некая 
строительная компания плани-
рует построить здания на тер-
ритории бывшего концлагеря 
«Дулаг-126», рядом с мемориа-
лом, где находятся братские мо-
гилы погибших людей. 

Жители, присутствовавшие 
на слушаниях, высказались 

против строительства, проект 
был отклонён и отправлен на 
доработку. Однако через не-
сколько месяцев проект был 
одобрен комиссией городской 
администрации.  

Возражения жителей города 
власти проигнорировали. И в 
октябре 2022 года было полу-
чено разрешение на строитель-
ство в этом месте. Похоже, что 
морально-этическая сторона 
вопроса не волновала ни чи-
новников, ни бизнесменов. 

В ноябре 2022 года в ситуа-

цию вмешался председатель 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин, он по-
требовал провести комплекс-
ную проверку готовящейся 
стройки рядом с мемориалом 
погибшим во время Великой 
Отечественной войны. Чинов-
ники городской администра-
ции сразу же отозвали разре-
шение на строительство. 

Но застройщик не сдавался и 
оспорил решение мэрии в Ар-
битражном суде, который под-
держал постановление город-
ской администрации о запрете 
строительства, так как это на-
рушает санитарные нормы. 

Казалось бы, вопрос решён. 
Но не тут-то было.  

Весной и летом 2023 года в 
регионе и в областном центре 
сменились ключевые чиновни-
ки — губернатор и мэр, а затем 
появился новый главный архи-
тектор Смоленска. И, похоже, 
этим решил воспользоваться 
настойчивый застройщик. 

В результате в декабре 2023 
года новая администрация го-
рода Смоленска выдала раз-
решение на строительство  
11-этажного многоквартирного 
дома, который будет находиться 
в 50-метровой санитарной зоне 
братских могил мемориала. 

Однако недавно стало из-

вестно, что Арбитражный суд 
Центрального округа города Ка-
луги отменил строительство на 
территории бывшего нацист-
ского лагеря для советских во-
еннопленных «Дулаг-126» в 
Смоленске на улице Нормандия 
— Неман. 

Напомним: концлагерь «Ду-
лаг-126» в Смоленске вошёл в 
историю как место жестоких 
злодеяний немецкого нацизма 
по уничтожению жителей СССР. 
Лагерь существовал весь пе-
риод оккупации города — с лета 
1941 года до осени 1943-го. 

После освобождения Смолен-
ска здесь было обнаружено 87 
мест массовых захоронений, в 
которых покоились останки бо-
лее 45 тысяч советских граждан: 
военнопленных, партизан, под-
польщиков, мирных жителей, 
женщин, стариков и детей. В 
1975 году рядом с территорией 
бывшего концлагеря был по-
строен мемориальный ком-
плекс, состоящий из кургана и 
нескольких рядов бетонных 
надгробий на братских моги-
лах, где условно обозначены го-
ды смерти людей: 1941—1943. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 
q Мемориальный комплекс 
концлагеря «Дулаг-126».

Суд отменил «стройку на костях» 
в Смоленске

К  примеру, в Свердловской области 
в 2023 году был введён рекордный 
объём жилья — 3,26 млн кв. метров, 

55% — это многоквартирные (более од-
ной кватиры) дома и жилые комплексы. 
Но где они построены? 90,4% введённых 
многоквартирных домов построены… в 
одном городе — Екатеринбурге, а с учё-
том уже слившихся с ним Берёзовского и 
Верхней Пышмы — 94,3%! В настоящее 
время в регионе (по-прежнему в основ-
ном в Екатеринбурге) строится 4,7 млн 
кв. метров такого жилья, а также гото-
вятся земельные участки опять же для 
строительства более 16 млн кв. метров 
такого жилья!!! Для этого в последние 
годы в город приглашено ещё несколько 
строительных компаний! Областные 
средства массовой информации это на-
зывают «прекрасными рекордами». 

Аналогичная, исключительно положи-
тельная оценка этому явлению даётся и 
на уровне государства. Так, она прозвуча-
ла в отчёте правительства РФ в Госу-
дарственной думе 3 апреля 2024 года. 
Далее, 10 января этого года зампред пра-
вительства РФ М.Ш. Хуснуллин радостно 
доложил президенту РФ о вводе в 2024 
году 107,4 млн кв. метров жилья, что лишь 
на 2,7% меньше рекордного объёма, до-
стигнутого в 2023 году. По этому показа-
телю мы оказались впереди многих стран. 

Но можно ли назвать эти рекорды пре-
красными? К чему они ведут? 

Супербыстрое строительство жилья и 
офисов в региональных центрах: 

— отнимает и без того скромные мате-
риальные и трудовые ресурсы от разви-
тия малых и средних городов, рабочих 
посёлков, сельских поселений; 

— вызывает необходимость привлекать 
массы низкоквалифицированных трудо-
вых мигрантов из Средней Азии (а с ними 
и большое количество детей и стариков, 
инвалидов, которым мы обязаны созда-
вать нормальные условия, медобслужи-
вание, выплачивать пенсии и пособия); 

— ведёт к деградации регионов, то есть 
территорий, находящихся за пределами ре-
гиональных центров, к снижению уровня 
жизни проживающего на них населения, 
его оттоку. К обезлюдению глубинки, ог-
ромных сельских территорий, да и малых 
городов. К примеру, численность сельских 
жителей Свердловской области сократилась 
за 10 последних лет на 91 тыс. чел. (на 13,2%) 
— до 596 тыс. чел., происходило их старение. 
И эта тенденция продолжается. Это ведёт, 
несмотря на значительные финансовые вли-
вания из бюджета в хозяйства региона, к со-
кращению поголовья скота, уменьшению 
производства сельхозпродукции и, соответ-
ственно, к увеличению цен на продукты. С 
прекращением существования сёл и дере-
вень умирает и глубинная российская куль-
тура, духовность. И это несмотря на всё уве-
личивающиеся субсидии, выделяемые спе-
циалистам, направляемым на село, а также 
уже проживающим в городах численностью 
до 50 тысяч человек... По этой причине в ря-
де регионов на село уже начали завозить 
низкоквалифицированных трудовых миг-
рантов из Средней Азии с семьями; 

— отнимает огромные материальные 
и финансовые ресурсы от экономики, от 
решения важнейших проблем, а их — не-
мало. Так, по мнению академика А. Аган-
бегяна, «нам надо, по сути, заново созда-
вать авиационную, полупроводниковую, 
медицинскую промышленность. И, ко-
нечно, машиностроение». Добавим: раз-
вивать оборонную промышленность (не 
забывать, что продолжаются боевые дей-
ствия), повышать жизненный уровень 
беднейших слоёв населения. 

Это ведёт к чрезмерной концентрации 
населения в региональных (областных, 

краевых, республиканских) центрах. Так, в 
Свердловской области удельный вес жите-
лей областного центра в общей численно-
сти населения области увеличился с 27,3% 
в 1990 году до 37,4% в настоящее время, а с 
фактически слившимися Берёзовским и 
Верхней Пышмой — до 41,4% и продолжает 
расти. То есть через 5—7 лет при сохране-
нии данной тенденции более половины 

населения огромной (194 тысячи кв. км) 
области будет жить в одном городе! 

Аналогичный показатель (доля жите-
лей регионального центра — города-мил-
лионника — в общей численности насе-
ления региона) достиг: в Омской области 
— 60,7%; в Новосибирской — 58,6%; в Во-
ронежской — 46,0%; в Красноярском крае 
— 42,3%; в Волгоградской области —
41,5%; в Пермском крае — 41,1%; в Ниже-
городской области — 39,3%; в Самарской 
— 37,0%; в Челябинской — 34,6%; в Татар-
стане — 32,9%; в Башкортостане — 28,6%. 

Данные показатели с учётом приле-
гающих к центру территорий значитель-
но (на 6—7%) выше. Аналогичное поло-
жение во многих других регионах РФ. 
Это имеет серьёзные негативные послед-
ствия и для региональных центров, их 
жителей, а именно: 

— в них повышается плотность насе-
ления. Взять, к примеру, Екатеринбург. В 
нём уже весьма высокая плотность насе-
ления (3192 чел. на 1 кв. км), а в ряде 
микрорайонов она — сверхвысокая; 

— в таких городах с каждым годом ухуд-
шается экология. Если взять Екатеринбург, 
то в ряде его микрорайонов сложилась 
экологическая ситуация, близкая к ката-
строфической. В докладе правительства 
области от 20.09.2024 года №574-РП  
«О состоянии окружающей среды на тер-
ритории Свердловской области в 2023 го-
ду» отмечено, что уровень загрязнения 
атмосферного воздуха в Екатеринбурге за 
год вырос до отметки «высокий» (чуть вы-
ше — только в Нижнем Тагиле). Гидромет-
центр периодически предупреждает о 
смоге в Екатеринбурге. Ситуация с каж-
дым годом ухудшается. Квартиры в неко-
торых домах-новостройках буквально на-
висают над пыльными дорогами (их так 
сейчас проектируют и строят). Всё это не-
гативно влияет на здоровье горожан, по-
вышает смертность, в том числе от онко-
логии (недавно завершившиеся многолет-
ние исследования британских учёных вы-
явили, что загрязнение воздуха городов 
мелкодисперсными частицами повышает 
риски развития инсультов и сердечно-со-
судистых заболеваний и смертности от 
них). Это также нарушает Конституцию 
РФ, ст. 42 гласит: «Каждый имеет право на 
благоприятную окружающую среду…»; 

— перегружаются все виды коммуни-
каций, многие из них устарели, изноше-
ны, не были рассчитаны на подключения 
многоэтажных домов, что повышает ве-
роятность аварий; 

— в таких городах перегружаются по-
ликлиники, очереди к врачам-специали-
стам растягиваются на недели, создавая 
для людей риски, из-за чего уже стали за-
возить медиков из Средней Азии (кстати, 

Пакистан от них уже отказался по понят-
ным причинам). Риски создают и трудно-
сти с проездом машин «скорой помощи»; 

— усугубляется и не находит решения 
транспортная проблема (города не были 
рассчитаны на такое число жителей и ма-
шин). Удлиняются автомобильные пробки 
из личного и общественного транспорта, 
особенно в часы пик. Люди вынуждены 
терять много времени даже при переездах 
из одного района города в другой — на 
работу и домой, что становится для них 
большим испытанием, создаёт усталость 
и стрессы. При входе в метро (где оно 
есть) в часы пик тоже пробки;  

— имеющаяся в таких городах мусор-
ная проблема при растущей численности 
населения также усугубляется, не нахо-
дит кардинального решения, между тем 
мусор накапливается. Очевидно, эту про-
блему мы оставим для решения будущим 
поколениям; 

— в крупных и крупнейших городах 
повышаются уровень преступности, иные 
риски, что показали недавние события; 

— разрушается (хаотичной сверхплот-
ной «точечной» застройкой) складывав-
шаяся веками гармоничная историческая 
архитектура старых городов — регио-
нальных центров. (Эта проблема на ма-
териалах Москвы — в статье «Градострои-
тельное варварство», №13 «Правды».)  

А как на эту бурную строительную дея-
тельность реагируют власти на местах? 
Положительно, потому что это даёт хо-
рошие показатели. Так, объём ввода жи-
лой и нежилой недвижимости (безраз-
лично где) — это ключевой показатель 
эффективности работы губернаторов. 

Таким образом, бурное строительство 
в региональных центрах жилья и офисов 
— это тупиковый путь развития, в кото-
ром просматривается пресловутый «ва-
ловой подход», который уже неоднократ-
но заводил нас в кризисные ситуации и 
потрясения, даже в новейшей истории. 

На языке экономической теории это 
означает: 

— проявление закона неравномерности 
развития капиталистической системы; 

— проявление кризиса капиталистиче-
ского перепроизводства (жилья и офисов). 

Основные причины — отсутствие адек-
ватного государственного управления 
(регулирования), влияние олигархата. 
(Оставим возможные коррупционные 
схемы компетентным органам.) 

Это требует кардинального изменения 
отношения государства к развитию регио-
нов. Органы власти должны управлять (а не 
созерцать) процессом строительства. В ос-
нове данной деятельности должны лежать 
долговременные интересы населения и на-
родного хозяйства. В этом должны обяза-
тельно активно участвовать жители регио-
нов. Необходимо также реально выравни-
вать условия и уровни жизни населения в 
региональных центрах и на периферии. 

НАБОКОВ Владимир Иннокентьевич, 
профессор. 

НЕКРАСОВ Станислав Николаевич,  
профессор. 

ЕГОРОВ Вадим Владимирович, 
 профессор. 

САРАБСКИЙ Александр Авдеевич,  
профессор. 

КАДЕЕВ Анатолий Васильевич,  
профессор. 

г. Екатеринбург.

ДОБИЛИСЬ!

Н о, на мой взгляд, губер-
натор Артамонов и на-
чальник управления 

культуры Липецкой области 
(а теперь министр) Ирина 
Кремнёва, мягко говоря, вве-
ли министра Любимову в за-
блуждение. 

Разберёмся не торопясь. 
Дело в том, что основа любых 
народных промыслов — преж-
де всего экономика. Народ-
ные промыслы — это стабиль-
ный доход и рабочие места, 
они должны прочно и надолго 
закрепиться на потребитель-
ском рынке и обеспечить себе 
существование. В недалёком 
прошлом так всегда и было, 
да иначе и быть не могло. 

Начнём с самого знамени-
того промысла — «Елецкие 
кружева». В дореволюцион-
ной России елецкие кружева 
шли на экспорт, нижнее кру-
жевное бельё с удовольствием 
носили парижанки. В 1886 го-
ду, по данным обследования 
кружевного промысла Всерос-
сийской комиссией, в Елец-
ком уезде насчитывалось 
34892 крестьянских двора го-
сударственных и помещичьих 
крестьян, из них 24685 кресть-
янских дворов были заняты в 
кружевном промысле. Основ-
ная масса — государственные 
крестьяне. Промысел успешно 
существовал до Великой Оте-
чественной войны и кормил 
40 тысяч человек. 

А ныне картина весьма 
грустная: на 2023 год числен-
ность работников фабрики 
народных художественных 
промыслов «Елецкие круже-
ва» составляла 81 человек. 
Дальше с народными промыс-
лами дело обстоит ещё хуже. 

В Ельце некогда был ещё 
один крупный промысел — 
«Елецкая рояльная гармош-
ка». В 1920-е годы братьями 
Иваном и Алексеем Черных 
была открыта мастерская по 
производству рояльных гар-
моник «Красная гармонь». На 
ней одновременно трудились 
до 60 человек. Мастерская бы-
ла самым крупным артель-
ным производством за всё 
время существования гармон-
ного промысла и работала 
около десяти лет. Но есть све-
дения, что вне фабрики эти 
гармошки изготавливали ещё 
несколько тысяч человек. 

Спустя 90 лет, в 2013 году, в 
Елецком музее народных ре-
мёсел и промыслов состоя-
лось открытие мастерской по 
изготовлению елецкой рояль-
ной гармони, но работают там 
один или два мастера. Где же 
промысел? 

Есть ещё и елецкая сапого-
валяльная фабрика (или уже 
была?). В конце XIX века в го-
роде Ельце было около шести 
относительно крупных шер-
стоваляльных мастерских. 
Производством валенок за-
нимались кустари четырёх 
сёл: Ярлуково, Крутых Хуто-
ров, Студёных Хуторов и Го-
ловщино. 

Ныне производство на 
Елецкой сапоговаляльной 
фабрике давно остановилось. 
Как рассказала начальник 
производства Елецкой сапо-
говаляльной фабрики Елена 
Александрова, интерес к та-
кой продукции постепенно 
сходит на нет. Сейчас Елецкая 
сапоговаляльная фабрика 
продаёт остатки. Валенки на 
предприятии перестали ва-

лять ещё в декабре 2022 года. 
В последний год работы сде-
лали около 200 пар, их и суве-
нирную продукцию и про-
дают. Вот и весь народный 
промысел. 

Теперь перенесёмся в 
областной центр — Липецк. 
Здесь некогда существовал и 
приносил прибыль народный 
промысел — хохломская рос-
пись. Промысел был неверо-
ятно успешным. 

Фабрика «Липецкие узоры» 
официально начала свою ра-
боту 21 мая 1974 года. Но пер-
вая партия изделий была вы-
пущена ещё в 1971 году. 

В том же году этих товаров 
было произведено на 26 тысяч 
рублей, а за десять месяцев 
1972-го — уже на 125 тысяч 
рублей. За это короткое время 
коллектив фабрики создал 42 
новых образца изделий. Среди 
них чайный сервиз с самова-
ром, набор посуды для рыбаков 
и туристов, столовый и салат-
ный наборы и многое другое. 

В 1973 году был сдан в экс-
плуатацию основной корпус, 
где размещались 250—300 
художников.  

Производство сувенирных 
изделий расширялось значи-
тельными темпами. Так, в 
1974 году фабрика выпустила 
изделий на сумму 560 тысяч 
рублей. Спустя 10 лет про-
изводство сувенирных изде-
лий возросло до 2 миллионов 
522 тысяч рублей. 

Начиная с 1975 года через 
организации Минвнешторга 
СССР и Торгмортранса СССР 
продукция фабрики экспор-
тировалась во многие страны 
мира. В 1989-м поставка из-
делий на экспорт достигла 36 
тысяч рублей в год. 

В 1977 году фабрика выпол-

няет крупный заказ к юбилею 
Великой Октябрьской социа-
листической революции. Ху-
дожниками фабрики было из-
готовлено более 120 наиме-
нований сувениров росписи 
на красном фоне, по фарфору, 
керамике, металлу. 

Выполняли мастера заказы 
к юбилейным и знаменатель-
ным датам нашей страны: 
Олимпиаде-80, XII Всемирно-
му фестивалю молодёжи и 
студентов. 

В 1986 году поступил круп-
ный заказ от газеты «Совет-

ская Россия», приуроченный 
к её юбилею. Специально для 
этого события были изготов-
лены сувенирные карандаши. 

Крупные заказы фабрика 
выполняла к 850-летию Моск-
вы, к 200-летию со дня рожде-
ния А.С. Пушкина, к спортив-
ным мероприятиям: «Кубок 
Кремля», «Хоккей с мячом», в 
память лётчиков эскадрильи 
«Нормандия — Неман». 

В 2002 году фабрика «Ли-
пецкие узоры» выполнила 
крупный заказ для Националь-
ной футбольной лиги США, ко-
торая предложила липецким 
умельцам изготовить 1000 на-
боров матрёшек с лицами луч-
ших игроков 17 команд лиги 
«облачённых» в соответствую-
щую клубную форму. 

Известная компания 
«Вимм-Билль-Данн» в 2003 го-
ду заказала 20 тысяч деревян-
ных ложек — с их помощью 
рекламировалась фирменная 
сметана «Домик в деревне». 

1000 расписных вёсел изго-
товили в 2004 году для москов-
ских спортсменов. Вёсла по-
ступили на реализацию в сто-
личные спортивные магазины. 

Но всё это, увы, в про-
шлом… В 2023 году работни-
ков на фабрике было всего 
три человека, а сегодня она 
закрыта. Просто триумф и 
трагедия липецких народных 
промыслов! 

Ещё один промысел — ро-
мановская игрушка. Романов-
ская игрушка сформирова-
лась в XVII веке и называется 
по месту основного поселе-
ния ремесленников, завезён-
ных с Рязанщины боярином 
Романовым в Липецкий уезд 
Тамбовской губернии. Широ-
кое распространение рома-
новский промысел получает 

в конце XIX — начале ХХ века. 
Но это в те времена у бедных 
крестьянских детей не было 
игрушек. Востребована ли ро-
мановская игрушка сегодня? 
Скорее экзотика и на базе ма-
люсенькой бюджетной орга-
низации. Где же народный 
промысел? А где востребова-
на тряпичная кукла? Разве 
что только в этнографиче-
ском музее. 

Очередной казус — волчен-
ские узоры. Есть в области 
село Волчье, родом оттуда 
нынешняя руководительни-
ца областной культуры Ири-
на Кремнёва. В 2022 году она 
и «замутила» в этом селе не-
кий этнографический фести-
валь по выкладыванию на 
сырой земле ковриков из 
песка. Такие коврики я вы-
кладывал в голенастом дет-
стве в пионерском лагере 
«Ёлочка». Вот и вся этногра-
фия. Но много шума… 

Есть ещё в Липецкой обла-
сти несколько лапотников. 
На этом, пожалуй, стоит 
остановиться. Один из них 
— лапотник Иван Полетаев 
— плетёт лапти всю жизнь. 
Правда, из-за того что лыко 
для народной русской обуви 
найти проблема, приходится 
приспосабливаться. Но при-
способился он оригинально, 
использует упаковочный ма-
териал для пластиковых 
окон, нарезанный полоска-
ми. Иван Семёнович расска-
зывает, что пластик — мате-
риал долговечный. Лапти из 
лыка они носили всего неде-
ли две. А такой обуви надол-
го хватит. 

Наверное, на этом месте на-
ступает момент истины по ча-
сти народных промыслов. На 
фоне ползучей инфляции и 
обнищания населения обуть 
народ в искусственные лапти 
— самое верное дело. Но для 
этого и необходимо построить 
комбинат искусственного лы-
ка. Обуть в натуральные лапти 
всё равно не получится, в 
области населения свыше 
миллиона человек, этак и всю 
кору с деревьев обдерут. 

С сооружением такого ком-
бината у старинного народ-
ного промысла откроются не-
виданные перспективы с учё-
том того, что в Липецкой 
области с 2025 года установ-
лены новые величины про-
житочного минимума и они 
просто поражают оторван-
ностью чиновников от вве-
ренного им населения: 

— на душу населения — 
14718 рублей; 

— для трудоспособного на-
селения — 16043 рубля; 

— для детей — 14276 руб-
лей; 

— для пенсионеров — 12657 
рублей. 

Такое положение вещей уже 
напоминает геноцид! Любо-
пытно, понимают ли чинов-
ники, что пенсионеру ещё на-
добно оплатить «коммуналку» 
и купить лекарства, что в по-
жилом возрасте неизбежно?! 
Вместе с тем, как выяснилось, 
наши областные и городские 
чиновники намерены жить 
сытно и кучеряво, а для 
остальных — самый нищий 
МРОТ в ЦФО! 

Но для роста зарплат чинуш 
выбрали хитрую манипуля-
цию. Вот она: по информации 
местных СМИ, перед этим бы-
ла проведена индексация зар-
плат госслужащих. В итоге в 
городе они выросли на 10% с  
1 января 2025 года. В результа-
те так называемая расчётная 
единица, с помощью которой 
считают оклад, увеличилась с 
1730 до 1905 рублей. По под-
счётам журналистов, макси-
мальный рост зарплаты с учё-
том индексации расчётной 
единицы может составить 46%. 

Уверяю, комбинат искус-
ственного лыка востребован 
как никогда! 

Андрей НОВИКОВ, 
коммунист. 

г. Липецк.

Построят ли 
в области 
комбинат 

искусственного 
лыка? 

Сказ о том, как губернатор 
«одевает» всех в кружева и лапти

За неделю до Нового года в Москве состоялась 
встреча министра культуры РФ Ольги Любимовой 
и губернатора Липецкой области Игоря Артамо-
нова. Глава региона рассказал об изменениях, ко-
торые произошли в культурной жизни области. 
Кроме того, губернатор уверил министра, что 
Липецкая область занимает первое место в ЦФО 
по развитию народно-художественных промыс-
лов. Семь старинных традиций и обычаев региона 
входят в Реестр объектов нематериального куль-
турного наследия: романовская и добровская 
игрушки, елецкая рояльная гармошка, елецкое 
кружево и елецкие валенки, лыковые лапти, тря-
пичная кукла и волченские узоры.

В Смоленске, похоже, завершается конфликт, связан-
ный с планами по строительству на территории быв-
шего немецкого концентрационного лагеря «Дулаг-126». 
Здесь во время Великой Отечественной войны были за-
мучены и убиты более 45 тысяч советских граждан.

ПИСЬМО В «ПРАВДУ»

Урбанизация 
или концентрация 

и деградация?

В последние годы наблюдается суперактивное строительство в ре-
гиональных центрах — крупных и крупнейших городах — многоквартир-
ных высотных домов-гигантов, называемых в народе человейниками. 
Дело в том, что это стало крайне привлекательной инвестиционной 
деятельностью для организаций-застройщиков. 


